
2023年8月11日 星期五
农历癸卯年六月廿五

责任编辑 吴 梦
电话 3155703 邮箱 myjjtk@126.com P7智慧社会

ZHIHUISHEHUI

肃宁青年李为，从裘皮生产商

转型电商主播，以大数据精准定位

客户，带领企业开拓新赛道；近来

她再次转型培训师，带动本地商家

共同发展。

企业出海要实现本土化企业出海要实现本土化

从企业发展的规律出发，企业做到
一定量级的时候，不仅需要把产品卖向
海外市场，更需要把制造能力迁移到海
外市场，这就是制造业出海的逻辑。最
开始卖产品，卖到一定程度，要上售后
服务，就得到当地制造，成为本土化公
司。

——申洲国际董事长 马建荣

制造业出海，开始卖产品，之后是
售后服务，最后成为本土化公司。当今
时代，跨度大的布局才有可能应对一些
意外的经营风险，增加企业的生存能力
和机会。

——小米科技董事长 雷 军

为什么我们不仅要产品出海，更要
制造能力出海？因为你不能说我的产品
你买得起就买，买不起就拉倒，还要去
研究潜在客户在什么条件下转为现实客
户。

——路斯股份总经理 孙洪学

在当前形势下，全球化即本土化，
企业出海只有推动本土化，赋能当地产
业链，为所在地经济社会发展作贡献，
才能实现企业自身可持续发展，实现全
球价值链共赢。

——顺丰国际董事长 王 卫

个人观点仅供参考

一站式服务一站式服务
打造电商闭环生态圈打造电商闭环生态圈
本报记者 吴 梦 本报通讯员 杨 亮

探索更多应用场景
除了线下场景，数字人民币在不

少线上渠道也可以使用。目前，数字
人民币 APP 支持滴滴出行、美团骑
车、京东等多个子钱包的应用。

用数字人民币支付，与用微信、
支付宝支付不同。数字货币是法定货
币，微信和支付宝是第三方支付工
具，两者不在一个维度上。

在推广过程中，很多业内人士发
现，由于大家对数字人民币认识不足
和使用场景不够丰富等，数字人民币
很难在短期内实现普及。

乔春燕表示，在数字人民币推广
中，部分市民对于新生的数字人民币
业务尚未深入接触，使用者中也有一
部分人对数字人民币缺乏了解，一定
程度上使他们对于数字人民币的使用

动机不强烈。
其次，目前数字人民币的使用场

景还比较有限，主要局限于一些试点
城市和试点场景。而经济活动最为活
跃的小商户中，很少能见到数字人民
币的存在。对于医疗、政务、教育、
体育、消费金融、普惠金融、跨境金
融、科技金融等场景，更是少之又少。

目前，数字人民币的使用功能还
在不断丰富，还无法成为人们的必需
品。例如：当前数字人民币的钱包功
能相对简单，主要是完成数字人民币
的存储和支付，缺少理财功能。对于
数字人民币APP，使用者也希望可以
跟支付宝、微信等第三方平台一样，
不仅仅具有消费支付功能，也可以具
备其他常用功能。

“虽然目前数字人民币推广使用还
需要一个过程，但它已具有降低交易
成本、提高征信效率、强化支付便利
等功效，在经过一段时间后，必将广
泛应用。”乔春燕对此信心满满。

赵学寨同时表示，数字货币会替
代一部分现金，但不会完全替代纸
币，尤其是老年人群体对于纸币还有
需求，并且纸币具有匿名性等特点。
因此，在可预见的未来，数字货币、
纸币和硬币将长期并存。

狮城尝鲜数字人民币
日前，在市区一家超市内，数字

人民币的推广活动引来众多消费者的
关注，其中消费满 50元减 20元活动，
吸引了多位市民尝鲜。

“感觉很新奇，支付也便捷，还能
享受满减优惠，消费体验蛮好的。”市
民王女士边说边提着商品走出超市。

“活动期间我们超市的客流增加了
20%，同时拉动了商品销售。数字人民
币的不断推广，将帮助我们进一步提升
销售业绩。”超市经理李丽高兴地说。

现在，市民只需拿出手机，下载
数字人民币APP，就能在市区众多商
家使用数字人民币感受新的消费体验。

记者前不久也参加了数字人民币
的体验消费。在购买了 100多元的商

品后，打开数字人民币APP，将二维
码出示给商家，扫码枪一扫，100多元
的数字人民币消费便完成了支付。

“据初步统计，上半年我们个人数
字人民币用户达到了 16万户，完成了
1.3万家商户POS机的数币升级，因此
大家可以在很多商家体验数字人民币
使用了。”建行沧州分行金融科技中心
总经理赵学寨介绍。

在数字人民币推广中，中行沧州
分行的业务主要集中在个人数币钱包
开立、对公数币钱包开立、数币商户
转化和新增以及数币场景搭建方面。

“截至目前，我行共开立个人钱包 4万
余个，对公钱包 1000余个，线上和线
下数币商户 9000余户，累计消费金额

5500多万元。”中行沧州分行数币组负
责人乔春燕介绍。

除了可以在商户处体验数字人民
币，市区很多ATM机也能体验。

目前，工、农、中、建、交、邮
储 6家银行开始在沧州推广数字人民
币。工作人员告诉记者，很多ATM机
已完成升级，使用 ATM 机时，看到

“数字人民币”标识，就已升级拥有数
字人民币存取现功能。

市民使用ATM机时，可选择将数
字人民币兑回现钞，通过手机银行
APP扫描ATM机屏幕的二维码，输入
取现金额，便可取出现钞。当然，除
了取现之外，ATM机还可将现钞存入
数字人民币钱包，双向兑换都很便捷。

数字人民币数字人民币数字人民币
带来带来带来消费新体验消费新体验消费新体验
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数字人民币是国家发行的法定货币，是安全等级最高的资产。它实时到

账，没有手续费，具有“支付即结算”特性，可帮助企业优化财务流程、降

低运营成本。它多样化的使用场景，更是便利了人们的日常生活。

助力企业降本增效
在我市一家医药流通企业内，数字

人民币正在企业经营的各家连锁药店内
广泛使用。此外，公司旗下电商平台充
分发挥“互联网+医药”优势，实现了

“商流、物流、信息流、资金流”即时对
接，为数字人民币快速应用落地提供了
更多可能。

作为企业内数字人民币体系的搭
建者，工、农、中、建等金融机构
正推动数字人民币服务更多沧州企
业。

“我们可以为企业提供专有数字人
民币支付场景方案，将数字人民币与
电商平台有机结合，实现药品购买数
字人民币线上支付，既增加了支付的
选择性、便利性，又为企业节省了银

行间结算费用。有效降低企业运营成
本，是数字人民币助企业降本增效的
有力体现。”赵学寨举例说。

针对企业不同特点，沧州各家金
融机构推出多样化推广方案，在拓展
数币使用群体同时，助力企业发展。

乔春燕表示，对于企业来讲，使
用数字人民币最直接的就是转账快、
没有手续费，而且可以借助数字人民
币优化财务流程。因此他们首先与域
内企业合作，实现企业数字人民币代
发工资，扩大了数币人群的使用范
围，减轻了合作企业的负担。其次，
将税费缴纳、社保发放纳入数字人民
币体系推广中，进一步助力企业发展。

“我们还和中石油合作，在沧州全

域中石油加油站推广数字人民币使
用，在推广期间司机朋友可享受加油
满减的福利，扩大了数币的使用范
围，也帮助企业实现了降本增效。”

数字人民币的使用，对电商发展
更加有利，最直接的是降低成本，提
高收款效率。尤其是出口业务中，外
卡收单的费用比较高，使用数字人民
币可以有效降低成本。对于商家来
讲，快速到账，客户支付就可收到
钱，还不收费用。而且针对不同的商
家类型，数字人民币有不同的系统对
接功能，比如线上电商有子钱包推
送、数字人民币APP支付功能等，线
下有 POS机正反扫、碰一碰等能力，
可以满足不同商家需求。

大数据精准定位
月销T恤20万件

“欢迎亲人们来到直播
间，今天我们第一款宝贝
是……”

8月7日，主播李为准
时站到直播台上。

作为肃宁当地知名的
电商主播，她每天的工作
就是和团队拍短视频、直
播。直播后还要写总结：
今天出现了什么问题、粉
丝增长了多少、这次比上
次有哪些进步……

通过引入大数据精准
定位潜在客户，李为团队
月销 T恤 20万件，并带动
四季服装、裘皮、渔具、
食品等几大品类产品的销
售。

李为表示，进入直播
电商初期，虽小有成绩，
但很难进一步提高销售成
绩，让她常常思考突破的
方法。

正当李为苦恼时，一
天团队运维人员将一份后
台数据放到她面前，让她
脑海中立刻打开了一扇门。

后来，李为和团队开
始根据商品特点，通过大
数据精准定位潜在客户，
销售数据开始快速提升。

现在，李为带领团队
在快手、抖音等平台，运
营多个直播账号，形成直
播矩阵、多层次销售，覆
盖多个消费群体，进一步
拓展了销售渠道。

试水主播1个月
吸粉10万人

说起自己的主播事
业，李为表示纯属误打误
撞。

李为原是肃宁当地传
统的裘皮服装生产商，在
销售淡季时，她就在快手
平台上做起了才艺主播。
不成想，一个月就收获了
10万余名粉丝，一下子点
燃了她的直播兴趣。

此时，肃宁当地电商
产业快速发展，让李为有
了转型的想法。“裘皮服装
有 6个月淡季，不利用起
来十分可惜。我有 10万粉
丝，如果能转化，利用淡
季时间销售其他商品，是
一个很好的创意。”

第一天直播销售，就
给李为带来小惊喜。“第一
次直播，2小时就卖出几
十件衣服。”

流量转化，助李为成
功转型成电商主播。

在直播销售的同时，
李为开始用心研究短视频
的拍摄技巧和直播策略，
逐步摸索出适合自己的一
套直播方式。

李为觉得每个主播都

应该有自己的风格。
“做直播的过程中，做

好人群定位非常重要。主
播团队也格外关注这一
点，我们会去尝试、试
验，看看直播的领域要走
哪些赛道，哪些目标人群
更适合，然后再去做强
化。也就是说，除了面向
原来自己的一部分粉丝
外，在直播平台还要有意
识地去拓展新的用户群，
针对这部分人群的特性再
做适合的选品策略和推荐
策略。”李为说。

从模糊认识到清晰定
位，李为逐渐从“直播小
白”成长为经验主播，经
营范围也从最初的裘皮服
装，转型到更广泛的针
织、裘皮、渔具、食品等
几大品类。

进军本地生活
填补市场空白

经过几年的探索，现
在李为已经成为当地知名
的电商主播，她的团队已
从最初的 5人，壮大为现
在的 42人，并带领很多年
轻人走上直播电商的创业
道路。

就在大家在直播电商
赛道上一路前行时，李为
却再次转型，向主播培训
方向发展，同时开始进入
本地生活市场。

李为认为，直播电商
重点是电商，本质是为消
费者服务，提供更好的消
费体验。进军本地生活市
场，通过直播帮助本地众
多商家更好发展，也是直
播电商发展的重要渠道。

“直播电商之前重在销
售商品，服务功能被弱
化，成为直播电商的空白
市场。我们发力本地生
活，正好填补这一空白。”
李为信心满满。

李为借助直播电商的
流量，转型 3个月，就吸
引 100多家商家合作，第
二次转型初见成效。

进入本地生活领域，
除了通过直播帮助本地商
家销售商品外，李为团队
还提供财务、招聘、培
训、运维等服务，力图通
过一站式服务，打造一个
产业闭环，带动本地商家
共同发展。

“我们正在对有志主
播行业的大学生进行培
训，现在已是第四期，并
形成了培训、上岗、轮训
提高的模式，给合作商家
不断输送直播人才。”李
为介绍。

创新需求不是自嗨，也不是盲目
的，而是满足消费者的潜在需求，以死
磕和务实的态度做产品。

——北京大学国发院教授 宫玉振

创新不必是颠覆式的、惊天动地的
变革，能改善就很好，能改善之人就是
能人；一个合理的意见也是创新，提出
一个有价值的问题也是创新。

——豪迈集团董事长 张恭运

创新不必是颠覆式的变革创新不必是颠覆式的变革

做产品的严父做产品的严父、、需求的慈母需求的慈母

千万不要爱上自己的产品，要爱上
用户的需求。你只有爱上用户的需求，
才会不断地去修改产品，打磨产品，甚
至推翻产品。做产品的严父，做需求的
慈母。

——吉利控股董事长 李书福

企业动用的资源都是从客户那里来
的，所以企业必须、也只能以客户为中
心。很多成功的企业最核心战略就是这
一条。

——华为公司总裁 任正非

好的企业努力做的就是紧紧围绕客
户，研究客户的动向、需要和变化，在
竞争中增强自己满足客户的能力，并在
新变化中发现新机会。

——均胜电子董事长 王剑峰

品牌打造就是探寻品牌的原力品牌打造就是探寻品牌的原力

品牌犹如生命，自有其沉浮与枯
荣。那些历久弥新的经典品牌，那些出
奇制胜的新锐品牌，皆以各自的骄人业
绩向世人昭示着这样一个真理——品牌
的打造，不分先后，只论高下。其中最
关键的一步，就是要探寻到品牌的原
力。

——上海致力公司创始人 乐剑峰

品牌就是受众对某项产品或者服务
的认知与印象的总和。产生这些认知与
印象，离不开人们已有的文化经验与认
知方式。因此，文化与认知，就是构建
品牌的两大底层逻辑。

——北京周掌柜公司CEO 周掌柜

品牌的原力是找出来的。我们要尽
可能找到已经存在的“文化共通力”，
与品牌建立起联系，从而让品牌从诞生
的那一刻起，就被赋予巨大的力量。

——东方空间联席CEO 姚 颂

一个品牌的成功，需要创始人将其
对企业的使命、对社会的责任以及对产
品的兴趣与热爱，全面倾注其中。这里
面，既表现为品牌的层面，包括产品技
术的升级、用户体验的提升，也包括了
企业内在的组织研发能力、不断创新的
勇气以及坚守初心的耐力。

——山东金晔食品总经理 李金伦

金融机构推广数字人民币使用金融机构推广数字人民币使用 魏志广魏志广 摄摄
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